

## « La CPU souhaite renforcer son rôle sur la recherche » (P. Mutzenhardt, colloque des VP recherche)

Paris - Publié le mardi 29 août 2017 à 12 h 43 - Actualité n° 100325

« La CPU a souhaité, avec l'élection de [Gilles Roussel](#) à sa tête, renforcer son rôle au niveau de la recherche et revoir son organisation. Il n'y a pas de politique de recherche au sein de la CPU, chaque acteur a la sienne. Mais la CPU peut porter un regard sur certains sujets, comme le rôle de l'ANR ou l'alignement des stratégies des établissements avec celles des collectivités publiques », déclare Pierre Mutzenhardt, président de l'Université de Lorraine et de la commission recherche et innovation de la CPU, en introduction du colloque des vice-présidents recherche des universités, qui se déroule à Lille, les 29 et 30/08/2017.

« Nous avons besoin d'aller sur ces thématiques et d'exprimer des avis sur ces sujets. Le but est notamment d'avoir un vivier d'experts capables de s'exprimer sur des sujets, de faire remonter les besoins des communautés. Ces opinions peuvent être convergentes ou pas, mais elles doivent être portées, au même titre que celles des organismes. Par exemple, dans les stratégies d'innovation actuelles, quelle est la place de l'innovation personnelle des chercheurs et des enseignants-chercheurs ? », poursuit-il.

News Tank suit dans son intégralité le colloque, dont le thème est « Du territoire à l'Europe : quelles articulations entre stratégies d'établissement, politiques régionales, évolutions du système national et politiques européennes de recherche et d'innovation ? ».

---

### Pierre Mutzenhardt aux VP recherche

« Le réseau des vice-présidents recherche est très important, très actif et très en lien avec la commission recherche et innovation de la CPU.

Le réseau des vice-présidents vous sert à comparer les stratégies de vos établissements entre eux :

- Comment les moyens sont-ils alloués ?
- Comment se passe le dialogue avec les [EPST](#) ?
- Comment arrive-t-on à avoir des dialogues constructifs sur le sujet de la recherche ?

Je n'oublie pas la question de la valorisation. On voit émerger des vice-présidents innovation et pas seulement recherche et innovation. Je pense qu'on a besoin de cette différenciation, notamment dans les établissements de grande taille. Mais il faut travailler en tandem. »

L'université d'été de la CPU, « très internationale », les 30 et 31/08/2017

« L'université d'été des présidents d'université, qui commence le 30/08/2017, aura un regard très international. La place de l'ESR a changé ces dernières années et la comparaison avec l'Allemagne ou le Royaume-Uni est intéressante.

 Les gouvernements ont compris que l'innovation se crée dans les universités

Il y a 20 ans, il n'existait pas de caractérisation par le nombre de brevets ni de classement. Aujourd'hui, les gouvernements ont compris que l'innovation se crée dans les universités. Nous avons donc vu émerger des politiques d'excellence pour faire émerger des lieux d'excellence dans plusieurs pays.

Mais le paysage n'est pas complet. La question est de savoir si l'on peut se positionner sur tous les sujets au niveau requis d'exigence, à toutes les échelles (territoriale, nationale et internationale). Le chemin n'est pas complètement écrit et le gouvernement actuel poursuit la feuille de route des gouvernements précédents, mais dans quel sens ? Nous devons peser sur le débat. »

### Lilliad, le learning center lillois

Le colloque a lieu dans Lilliad, le learning center de l'Université de Lille - sciences et technologies, inauguré à la rentrée 2016 et dans lequel ont été investis 35 M€.

« Ce colloque se tient dans un lieu emblématique du lien entre la science, la société et le monde économique. Lilliad est un modèle original issu d'une collaboration entre l'université, la région, la métropole et les entreprises. Il repose sur trois espaces : une bibliothèque, un espace de démonstration de la recherche et un espace événementiel. Il veut répondre au défi de valoriser, diffuser et enrichir l'innovation », affirme Jean-Christophe Camart, président de l'Université de Lille - sciences et technologies, dans son discours d'ouverture.

## Programme du colloque

« La CPU souhaite renforcer son rôle sur la recherche » (P. Mutzenhardt, colloque des ... 1/7

## Ouverture

- Jean-Christophe Camart, président de l'Université de Lille - sciences et technologies ;
- David Brusselle, directeur général [CCI](#) Hauts-de-France ;
- Luc Johann, recteur de la région académique Hauts-de-France ;
- Pierre Mutzenhardt, président de l'Université de Lorraine, président de la commission recherche et innovation CPU.

« La CPU souhaite renforcer son rôle sur la recherche » (P. Mutzenhardt, colloque des ... 2/7

## Regards croisés. Articulations et cohérences des politiques locales, nationales et européennes

- Alexis Valentin, vice-président recherche de l'Université Paul Sabatier ;
- Christine Clerici, présidente de l'Université Denis Diderot, vice-présidente de la commission recherche de la CPU ;
- Philippe Mauguin, président de l'[Inra](#).

« La CPU souhaite renforcer son rôle sur la recherche » (P. Mutzenhardt, colloque des ... 3/7

## Stratégie, financement et organisation de la recherche

- Jean-François Carpentier, vice-président de l'Université de Rennes ;
- Alain Beretz, directeur général de la recherche et de l'innovation ;
- Lise Dumasy, présidente de l'Université de Grenoble-Alpes, vice-présidente de la commission recherche de la CPU ;
- Jean Chambaz, président de l'Université Pierre et Marie Curie.

« La CPU souhaite renforcer son rôle sur la recherche » (P. Mutzenhardt, colloque des ... 4/7

## Politique scientifique et modèle d'organisation de la recherche au sein des universités

- Anne Pellé, vice-présidente Université Paris Villetaneuse ;
- Fabienne Blaise, présidente de l'Université de Lille - sciences humaines et sociales, vice-présidente de la CPU ;
- Pierre Mutzenhardt, président de l'Université de Lorraine.

« La CPU souhaite renforcer son rôle sur la recherche » (P. Mutzenhardt, colloque des ... 5/7

## Ecosystème de l'innovation et transfert de technologies

- Thierry Guillaudeux, vice-président innovation Université Rennes ;
- Karine Charbonnier, vice-présidente des Hauts-de-France en charge de la formation et des relations avec les entreprises (à confirmer) ;
- Claude Girard, directeur de programme de la valorisation de la recherche (CGI) ;
- François Pierrot, vice-président innovation, Université de Montpellier ;
- Pierre Tambourin, directeur général de Genopole.

« La CPU souhaite renforcer son rôle sur la recherche » (P. Mutzenhardt, colloque des ... 6/7

## Défis sociétaux et programmation de la recherche

- Lionel Montagne, vice-président de l'Université de Lille - sciences et technologies ;
- Lynne Franjje, professeure en étude arabe ;
- Gilles Dambrine, directeur adjoint de l'institut d'électronique, de microélectronique et de nanotechnologies, ainsi qu'un représentant de l'ANR (sous réserve).

« La CPU souhaite renforcer son rôle sur la recherche » (P. Mutzenhardt, colloque des ...

7/7

## Politiques de soutien individuel aux chercheur-e-s

- Laurent Yon, vice-président recherche de l'Université de Rouen ;
- Christelle Beaucourt, vice-présidente RH de l'Université de Lille - sciences et technologies ;
- Luc Hittinger, représentant permanent de la CPU à Bruxelles ;
- Pascal Dayeb Burgeon, représentant du CNRS au Clora.

### Pierre Mutzenhardt



Date de naissance : 05/01/1966

Email : pierre.mutzenhardt@univ-lorraine.fr

Parcours	Depuis	Jusqu'à
Conférence des Présidents d'Université Président de la commission recherche et innovation	Décembre 2014	Aujourd'hui
Université de Lorraine Président	Mai 2012	Aujourd'hui
Université Henri Poincaré Vice-Président du Conseil Scientifique	2008	2011
Université Henri Poincaré Responsable de formation	2005	2008
Antenne de la faculté des Sciences et Techniques à Bar-le-Duc Responsable	2000	2005

Fiche n° 3666, créée le 06/05/14 à 14:32 - MàJ le 10/08/17 à 15:33

## Conférence des Présidents d'Université



Statut : association Loi de 1901

Composition : une centaine de membres votant (présidents d'université, directeurs d'écoles normales supérieures, d'INP, d'INSA, administrateurs généraux) et des membres associés.

Bureau

Gilles Roussel président

Fabienne Blaise, vice-présidente

Khaled Bouabdallah, vice-président

Délégué général : Denis Ehram

Missions :

- Force de proposition et de négociation auprès des pouvoirs publics, des différents réseaux de l'enseignement supérieur et de la recherche, des partenaires économiques et sociaux et des institutions nationales et internationales.

- Soutien aux présidents dans leurs nouvelles missions et de promotion de l'Université française et de ses valeurs en France et à l'étranger.

Moyens :

- une équipe permanente (27 personnes)

- des conseillers et consultants (7 personnes)

- s'appuie sur l'Amue, (Agence de mutualisation des universités et établissements) qui contribue à l'élaboration d'une offre logicielle performante et à la formation des personnels de l'enseignement supérieur.

---

Conférence des Présidents d'Université

103 boulevard Saint-Michel

75005 Paris - FRANCE



Fiche n° 1765, créée le 05/05/14 à 12:19 - MàJ le 13/10/14 à 13:00

---

© News Tank 2017 - Code de la propriété intellectuelle : « La contrefaçon (...) est punie de trois ans d'emprisonnement et de 300 000 euros d'amende. Est (...) un délit de contrefaçon toute reproduction, représentation ou diffusion, par quelque moyen que ce soit, d'une oeuvre de l'esprit en violation des droits de l'auteur. »